

EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Suscripción trimestra: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.
 Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 13, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Felipe Peña Cruz.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

EL COMITE NACIONAL A LAS ORGANIZACIONES OBRERAS

Compañeros: La clase sufre hoy los terribles efectos de dos crisis: la ocasionada por la falta de trabajo y la que ha originado la carestía de las subsistencias. Deciros los estragos que ambas hacen sería inocente. Lo sabéis demasiado, y lo sabéis á costa de muchos sinsabores, de muchas privaciones, de verdaderos tormentos.

A tal extremo ha llegado la penuria en el proletariado, tales proporciones reviste el malestar que aflige á los oprimidos, que la Prensa diaria se ha visto precisada, para informar acerca de sus efectos, á abrir una sección con el terrorífico título de «El hambre».

Sin embargo, esta situación desesperante de los obreros, este padecimiento agudo de los principales productores de la riqueza social, es mirada con indiferencia por todos los partidos burgueses, lo mismo por el que ocupa el Poder, que por los que se le disputan.

¿Qué ha hecho el actual Gobierno para procurar colocación á los miles y miles de trabajadores que carecen de ella? ¿Qué obras ha emprendido para atenuar siquiera los efectos de la crisis de trabajo? Y las oposiciones, ¿qué han hecho? ¿Qué iniciativas han tomado en el Parlamento? ¿Qué campañas han realizado para obligar al Gobierno á destinar algunos millones á obras de interés general para el país donde hubieran podido ocuparse muchos brazos? ¿Qué agitación han producido para crear una fuerte corriente que impeliese á aquél á salir de su pasividad y á preocuparse de los que durante meses enteros no han llevado á su hogar salario alguno?

Ni los que hoy gobiernan ni los que aspiran á sucederles han hecho nada para librar del hambre á los que forzosamente huelgan.

Y esa misma indiferencia, esa misma pasividad han mostrado en lo que toca á la carestía de las subsistencias.

Abierto está el Parlamento. ¿Qué proyectos han llevado á él el Sr. Maura ó alguno de sus compañeros de Gabinete para que se abaraten los artículos alimenticios? Sólo á última hora el que rebaja los derechos prohibitivos sobre el trigo, medida insuficiente para que el pan baje en la proporción necesaria al obrero para poder adquirir el que precisa.

Y para que baje la carne, el aceite, el bacalao, el arroz y otros artículos, ¿qué disposiciones han dictado los actuales ministros? Ninguna.

Y las oposiciones, ¿qué propuestas han formulado, qué batallas han reñido para sacar adelante medidas que pudieran abaratar dichos artículos? Ninguna tampoco.

Conservadores, liberales, republicanos, carlistas, todos están á la misma altura en este asunto, revelando con su proceder que les tiene sin cuidado el hambre y la miseria de los explotados.

Tan dura lección debe abrir los ojos á los trabajadores.

Si en asunto que tanto afecta á la vida de los proletarios no muestran ningún interés los hombres de aquellos partidos, ¿cabe que los obreros pongan en ellos esperanza alguna? ¿que les confíen la misión de representarlos y defenderlos? No. Lo que ahora han hecho y lo que antes realizaron pone bien á las claras que es otra

causa y son otros intereses los que esos partidos defienden.

Los intereses de la clase obrera sólo ella y los que con sus aspiraciones se identifican pueden defenderlos.

Por eso hoy, ante la situación angustiosa en que se encuentran los obreros, no deben estos esperar nada de dichos partidos, sino, valiéndose de su propia fuerza, emprender una viva agitación encaminada á obtener trabajo para los que carecen de él y baratura en los géneros alimenticios; agitación que no ha de durar un mes ni dos, sino que ha de persistir hasta que el número de desocupados disminuya considerablemente y los precios de los artículos que consume el trabajador desciendan.

Si la agitación que proponemos á las organizaciones obreras no debe cesar hasta que el trabajo aumente y hasta que el precio de la carne, del pan, de las patatas, del vino, del aceite y demás artículos de primera necesidad hayan experimentado una baja positiva.

Grandes mítins, conferencias, manifestaciones al aire libre donde sea posible, hojas, todos los medios de agitación que sus recursos les permitan, deben emplear desde luego los trabajadores organizados para lograr aquellos dos fines, haciendo sus reclamaciones á los Municipios, al Gobierno y al Parlamento.

Los mismos que nos explotan y los políticos que los representan reconocen que la clase obrera española no come. Pues bien: como pueblo que no se alimenta es pueblo sin energías, sin bríos y sin voluntad, debemos esforzarnos por comer, y por comer lo mejor posible. El lograrlo es solamente cuestión de constancia. Comiendo, alimentándose regularmente nuestras esposas y nuestros hijos, podremos no ya alcanzar simples mejoras, sino realizar la emancipación de nuestra clase, que es lo que deben ansiar todos los oprimidos.

Trabajemos con fe, compañeros; no mostremos cansancio ni fatiga en la campaña indicada; seamos perseverantes y tenaces, y—¡no lo dudéis!—la misera y horrible situación en que vivimos, baldón de la clase que nos explota, mejorará notablemente.

Madrid, 6 de marzo de 1904.—Por el Comité Nacional: FRANCISCO MORA, secretario.—PABLO IGLESIAS, presidente.

La semana burguesa.

Apenas iniciada la subida de los trigos, los honorables industriales panaderos de Madrid tratan ya de aumentar el precio del pan, para lo cual han celebrado una conferencia con el alcalde.

Menos mal que éste se negó á la exigencia de aquellos señores, como también á que sean individuos del gremio los encargados de vigilar (?) el repeso de dicho artículo.

Pero ya verán ustedes cómo—parodiando al borracho del cuento—todo esto concluye por que se suba el pan.

Ante el grave conflicto que puede provocar la carestía del trigo, juntamente con la intensa crisis de trabajo, cosas ambas que ya han producido serios disturbios en Valladolid y en otras poblaciones, el Gobierno ha tomado el acuerdo de proponer á las Cortes la rebaja transitoria de los derechos que pagan los trigos extranjeros á su entrada en la Península.

Y aquí te quiero, escopeta. Como los

acaparadores castellanos estaban aguardando con ansia este alza para vender á buen precio el trigo, han puesto el grito en el cielo al ver deshechos sus propósitos de aprovecharse del hambre de sus queridos conciudadanos. Y no han dudado en declarar que semejante intento del Gobierno es absurdo y que se opondrán con todas sus fuerzas á que prospere.

Si por una temporadita nada más tuvieran ese señor y cuantos como él piensan que depender de un jornal de dos pesetas, es seguro que no mantendrían esa opinión. Y si ese jornal les llegara á faltar, no sé yo lo que se les ocurriría.

A la misma hora en que el Sr. Blasco Ibáñez y el *tenientillo* por él aludido acudían al «terreno del honor», proporcionando un espectáculo gratuito á buen golpe de desocupados, declaraba en el Congreso el ministro de la Gobernación que las pesquisas de la autoridad habían resultado infructuosas para conocer el paradero de los contendientes.

Esto es verdaderamente bufo y demuestra una vez más que los encargados de hacer cumplir las disposiciones del Código padecen de cataratas cuando se trata de ciertas personas.

Pero es más bufo todavía el que los contendientes, que antes del encuentro se odian á muerte, después de verificado éste resulten de golpe y porrazo amigos cariñosos y salgan del campo del honor dispuestos á correr una juerga juntos... y hasta á pedir la reposición en el empleo del *tenientillo* tan maltratado poco antes, como ha hecho el Sr. Blasco Ibáñez.

Después de todo, esto no pasa de ser una de tantas mentiras convencionales de la sociedad burguesa, con las cuales nadie está conforme, pero que casi todos dejan circular libremente.

Un senador ha llamado la atención del Gobierno acerca del incremento que toman las Agrupaciones Socialistas en la provincia de Valladolid, singularmente en los pueblos rurales, porque dificultan las operaciones del campo.

¿Qué tendrá que ver la constitución de Agrupaciones Socialistas con las faenas agrícolas?

Ahora bien: si lo que ese señor senador trató de dar á entender fué que esas Agrupaciones tienen por objeto defender los intereses de los obreros contra la avaricia de los patronos, y quiso poner en guardia á las autoridades para que desbaraten la naciente organización de aquellos compañeros, entonces «lo comprendo todo».

Lo malo para los deseos de dicho abuelo de la patria es que los obreros seguirán de los obstáculos que á la realización de sus fines opongan los defensores de la clase patronal.

No sé si estaré equivocado; pero tengo entendido que en España existe y está en vigor una ley que regula el trabajo de los niños, y la cual impide que antes de los diez años—¡no se corrieron los legisladores!—puedan ser explotados en ninguna clase de trabajo.

Porque de existir semejante ley, no se hubiera permitido en la propia villa y corte la exhibición de un sexteto musical formado por niños de seis años, que estarían mucho mejor descansando en sus casas, que no haciendo las delicias del públi-

co á altas horas de la noche en uno de los principales teatros de Madrid.

Pero si estoy equivocado, y esa ley no existe, entonces ustedes dispensen, y hagan cuenta de que no he dicho nada.

Recibióse en el Gobierno civil de Barcelona un oficio anunciando la celebración de un mitin en favor de los presos de Alcalá del Valle, y al ir á buscar un delegado del gobernador al firmante del escrito, éste había huído valientemente, no siendo posible dar con él.

Táctica anarquista pura: tirar la piedra y esconder la mano.

Hace diez años concedió el Ayuntamiento de Madrid una prórroga por todo ese tiempo para que las vaquerías existentes en el casco de la población se trasladasen á las afueras.

Efectivamente; los diez años han transcurrido sin que dichos establecimientos se hayan movido, y ahora se trata de conceder otro nuevo plazo á las 54 vaquerías que se hallan en ese caso para que sigan haciendo burla de las Ordenanzas municipales y del Ayuntamiento.

Pero, señor, ¿qué argumentos emplearán los propietarios de tales establecimientos para que las autoridades les dejen hacer cuanto les venga en gana?

Y son absolutamente inútiles cuantos proyectos y enmiendas se presentan en la Corporación municipal respecto al asunto de las vaquerías.

Sin duda para que nos convenzamos más aún de que el de Madrid es un Ayuntamiento «que no admite enmienda».

Mal andan las cosas en el Ayuntamiento de Madrid; pero ¡anda, que en el de Barcelona no les van en zaga!

Los diversos elementos que lo constituyen andan á la greña constantemente, y no por cosas que redunden en beneficio de la población, sino por cuestiones personales, por favorecer á los paniaguados con determinados puestos, etc., etc.

Ahora mismo, algunos concejales republicanos proyectan celebrar un mitin para protestar contra la conducta del alcalde negándose á dejar cesante á un honrado empleado de Consumos para colocar en su puesto á un recomendado de aquéllos.

Es de advertir que otros republicanos aplauden la conducta del alcalde barcelonés.

¡Valiente modo de acreditar seriedad y atraerse las simpatías de la opinión tienen estos caballeros!

En el transcurso de tres semanas han muerto de hambre y de frío en Madrid siete personas.

Y eso que habíamos quedado en que iban á quedar suprimidos los pobres desde que unos cuantos elegantes—cuya buena intención no discuto—reunieron algunos miles de duros con pretexto de un baile.

No; no es con obras de caridad como se resolverá la cuestión de dar de comer al hambriento.

Por desgracia, esa cuestión sólo dejará de serlo el día en que impere entre los hombres una fraternidad que no existe y rijan otras leyes sociales los fenómenos de producción y de apropiación.

Todo socialista debe leer, por lo menos, uno de los semanarios de su Partido.

LOS PATRONOS AGRÍCOLAS Y EL DERECHO DE ASOCIACIÓN

Los que lean detenidamente la sección «Ecos agrícolas» habrán podido observar que los que explotan á los infelices trabajadores del campo hanse propuesto destruir sus Sociedades sitiándolos por hambre, no ocupando sus brazos si no en casos muy precisos.

Esos patronos han dado tres y raya á los de la industria, pues si bien entre éstos no falta quien abiertamente se niega á dar trabajo á los obreros asociados, y quien indirectamente les priva de él, el hecho—es de justicia declararlo—no reviste carácter general.

En los propietarios territoriales, sí. Salvo algún que otro caso, todos los que explotan la fuerza de trabajo de los campesinos ocupados, están decididos á que en caso de que recurran á los obreros de otros pueblos para que les hagan las labores.

Acusa esta actitud de dichos patronos una tremenda soberbia, ya que lo que ellos hacen, siendo su situación mejor, asociarse para cuanto juzgan conveniente, les pone fuera de sí al realizarlo los obreros, que están más necesitados que nadie de los beneficios de la asociación. Pero á la vez que soberbia, acusa también ese proceder de los propietarios de la tierra una enorme torpeza.

¿Están seguros esos individuos de que perseverando en tan cruel y despótica conducta, los trabajadores asociados permanecerán tranquilos, comiéndose los codos de hambre? ¿Los juzgan tan faltos de meollo, que no sean capaces de comprender la enormidad que con ellos se comete, no porque sean malos, ni porque quieran ganancias usurarias, sino por tener la legítima y modesta pretensión de elevar su salario uno ó dos reales y disminuir su larga y dura labor una ó dos horas? ¿Creen que tienen tan embotado el sentimiento de su dignidad, que no les duela, que no les ofenda ese modo de tratarlos cuando ejercitan un derecho reconocido por las leyes?

No pueden creer semejante cosa, porque están viendo que los obreros asociados, mostrando un carácter y una entereza que les honra, antes que abandonar las Sociedades y someterse á las brutales imposiciones de sus explotadores, prefieren pasar hambre ó trasladarse á otros puntos en busca del pedazo de pan que les falta en su pueblo.

No son obreros inconscientes los trabajadores agrícolas que se asocian, y no siendo, natural es que se irriten ante el proceder inhumano de los que quieren aniquilar sus Sociedades privándoles de trabajo. ¿Saben esos duros explotadores adónde puede llegar la ira de sus explotados al verse tratar tan infamemente? ¿Han calculado los perjuicios que pueden sobrevenirles de perseverar en el infame sistema que vienen empleando?

Mientras los obreros no tengan fuerza bastante para acabar con este injusto régimen social no hemos de recomendarles el empleo de la violencia; pero es absurdo creer que cuando se les atropella bárbaramente, cuando se les priva del alimento indispensable para ellos y sus pobres hijos, van á tener calma bastante para no revolverse contra los infames que así proceden.

Los patronos á quienes aludimos están sembrando vientos; seguro es que si no varían de conducta, si no rectifican su proceder, recogerán tempestades.

LOS CONCEJALES SOCIALISTAS

A propuesta de los concejales socialistas, el Ayuntamiento de Bilbao ha tomado el acuerdo de ordenar á los industriales, que pongan en sus establecimientos lavabos y duchas para la higiene de los operarios.

Practicar con frecuencia el repeso del pan, la carne y los garbanzos, y hacer que se examine el estado de la leche, habiendo llevado á cabo algunos decomisos, ha logrado que se suba el sueldo á una parte de los dependientes de Consumos.

Los concejales socialistas de Oviedo han reclamado en la penúltima sesión del Ayuntamiento contra los médicos municipales que muestran abandono en la asistencia de los pobres.

En la última, ó sea en la verificada el 5 del actual, se presentó un dictamen suscripto por los concejales socialistas y el Sr. Buyla sobre proposiciones de los mismos y del Centro Obrero, pidiendo la jornada de ocho horas y el salario mínimo de 3 pesetas para todos los obreros y emplea-

dos municipales, pensiones para los inválidos del trabajo y para los viejos, construcción de casas para obreros, reorganización de servicios municipales, establecimiento de una cantina escolar y provisión de vestidos á los niños.

Para votar en contra asistieron los concejales monárquicos, que de ordinario faltan á las sesiones.

Apoyó el informe base por base nuestro correligionario Vigil, pidiendo un concejal en seguida que se votara.

A pesar de la protesta de los concejales socialistas, se desechó el dictamen de la Comisión, favorable á aquellas proposiciones.

Numeroso público, compuesto en gran parte de obreros, salió indignado contra los concejales de la mayoría.

TRIUNFOS SOCIETARIOS

En Valderaduey quería pagar á 3 reales á los chicos que trabajaban á sus órdenes y á 5 á las personas mayores.

Como los referidos salarios eran muy bajos, unos y otros, pequeños y mayores, se declararon en huelga.

El contratista resistió, pero al cabo de cuatro meses se ha visto obligado á ceder, abonando á los chicos 1 peseta y á los adultos 1,50.

Durante la huelga la unión de estos compañeros ha sido estrechísima.

ECOS AGRÍCOLAS

Nos escriben de Villada:

«Algunos de los colonos de este pueblo cometen ruines venganzas con los obreros asociados. Su conducta está en pugna con lo que nos manifestaron el día que declaramos la huelga. Entonces dijeron una cosa y ahora hacen otra.

«Por ver si logran abatir nuestra entereza y que la gente abandone la Sociedad, han traído obreros de Villacidaler y Pozuelos de Rey para que trabajen sus viñedos.

«Como estos obreros, por no estar asociados, alquilan sus brazos á menor precio que nosotros, los mencionados colonos obtienen así dos resultados: gastar menos en salarios y perjudicar á los individuos que forman parte de la Sociedad.

«Pero aun logrando eso, no conseguirán el fin que con más ansia persiguen: desorganizarnos.

«No están los ánimos de los obreros de este pueblo inclinados al abatimiento, sino á la lucha, y, por lo tanto, mantendrán en pie su Sociedad. Y no sólo harán eso, sino que, revestidos de paciencia y teniendo constancia, llegarán á conseguir que los compañeros de los dos pueblos citados se asocien y defiendan los intereses del trabajo con el mismo tesón que nosotros.

«Obreros de Villacidaler y de Pozuelos del Rey! Nuestra causa es la vuestra. No deis oídos á nuestros explotadores y uniros á nosotros para hacer que en este pueblo y en los vuestros se remunere mejor que hasta aquí la labor que realizamos.

«No olvidéis que todos somos compañeros, y que los enemigos de unos y de otros son los que nos explotan.»

En Saelices de Mayorga se ha constituido una Sociedad de Obreros agricultores y similares, reinando entre dichos compañeros mucho entusiasmo. El número de asociados es de 53.

Ha ingresado en el Partido Socialista la Sociedad Obrera de Urones de Castroponce (Valladolid).

«Después de dos meses de huelga, lograron estos compañeros vencer á los patronos, obteniendo un aumento en su salario de 45 por 100. De este triunfo se han vengado los burgueses, no dándoles á ganar ni un solo jornal en mucho tiempo; pero están ya pesadosos de ello, porque los obreros se desquitarán.

Hay patrono que da 50 pesetas al individuo que abandone la Sociedad; pero todos los solicitados han respondido rechazando la oferta.

Los concejales burgueses han pretendido imponerse en el Municipio, pero no lo han logrado.

En todos sentidos les han salido mal las cuentas hasta la fecha.

La Sociedad de Obreros agrícolas de Cella, que ha renovado su Directiva, ha acordado dar conferencias en los pueblos vecinos para propagar el principio de asociación y las ideas emancipadoras.

También ha decidido secundar el propósito que tienen las demás Sociedades de aquella localidad de crear una escuela nocturna.

La correspondencia para esta Sociedad se dirigirá á Miguel Villaret, San Antonio, 35.

El 22 del pasado se inauguró el Centro Obrero de Rueda con un mitin de carácter socialista y societario. En el local había 600 personas y otras tantas fuera de él.

Usaron de la palabra Estanislao Rubio, de Rueda, y Cirilo Martín y Remigio Cabello, de Valladolid. El público aplaudió calurosamente á los oradores por las verdades que dijeron y por la bondad de las doctrinas que explanaron. A los republicanos les escoció la crítica que se hizo de su mal proceder con los trabajadores de ésta y por la campaña, únicamente de ruido, que hacen en todo el país.

El acto ha causado gran entusiasmo en los trabajadores.

«Las autoridades de aquí siguen cometiendo injusticias con los que más se distinguen en la defensa de los intereses obreros. No quieren comprender que es tado y explotadores.»

En Becilla, como en otros puntos, los auxiliares de la burguesía—los curas—tratan de contrarrestar el movimiento socialista creando Círculos católicos.

El cura del citado pueblo, que se propuso recoger firmas con dicho fin, se dirigió hace unos días á nuestro compañero Isidro García y le pidió la suya. Nuestro correligionario le dijo que no tenía inconveniente en firmar si él se afiliaba antes en las filas socialistas. No hay que decir qué cara pondría el páter al oír semejante contestación. Es muy posible que como ésa reciba algunas más. Hasta ahora no ha logrado catequizar á ningún individuo.

«El 28 del pasado celebró asamblea ordinaria la Sociedad, acordando designar los días en que se ha de hacer la recaudación, las horas de día y de noche que el domicilio social ha de estar abierto y celebrar reuniones para estrechar los lazos de compañerismo y cambiar ideas sobre las cuestiones que afectan á los trabajadores. Después, el compañero Peña dirigió la palabra á los reunidos, aconsejándoles que no frecuenten las tabernas y dediquen el tiempo de que dispongan á instruirse y afianzar la organización para alcanzar cada vez más beneficios.

Los concurrentes oyeron con mucho gusto tales consejos y se mostraron conformes en perseverar en la obra emprendida y tener constancia para hacer frente á los obstáculos que puedan presentárseles.

Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Agricultores de Valdilecha.

Patronos hipócritas.

Así merecen ser calificadas los de Boadilla de Rioseco (Palencia), quienes habiendo hecho el 25 de febrero un convenio con los trabajadores en la Casa Consistorial, que fué firmado por una Comisión de cada parte, el 29 del mismo mes participaron á los comisionados obreros que el contrato era nulo.

Habiendo acudido á la citada Casa la Comisión obrera, compuesta de seis individuos, subieron tras de ella 30 burgueses, que dirigieron á dichos compañeros palabras ofensivas. Uno de los patronos llegó á sacar un arma blanca contra los obreros. Como éstos eran pocos para hacer frente á los patronos, viéronse precisados á huir de la Casa Consistorial.

El sargento de la Guardia Civil, que había presenciado el contrato, dice ahora que ante su presencia no se hizo nada, y asegura que ni en Barcelona piden los obreros un jornal tan elevado. Hay que advertir que el convenio entre patronos y obreros se fijó en 7 reales.

Los mencionados compañeros piensan dar cuenta del hecho al gobernador de la provincia.

Es muy posible que éste no les haga caso. Autoridades y patronos que no quieren la fuerte unión de los trabajadores cuando el número de éstos es considerable.

El 21 del pasado se celebró en Carballedo (Asturias) un gran mitin, convocado por la Sociedad de Agricultores de este pueblo ó parroquia, asistiendo á él delegados de otros ocho pueblos del término municipal y muchos más de otros dos Ayuntamientos.

Los oradores combatieron el caciquismo, la Monarquía y el clero, diciendo que los representantes de los que trabajan no deben ser los que llevan levita, sino los que gastan chaqueta y abogando todos por la unión de los obreros y por los ideales socialistas.

Los obreros de Villalón, por no atender los patronos sus reclamaciones, se declararon en huelga el 22 del pasado, en número de 400. Por la mañana se reunieron en la plaza, después se retiraron á almorzar y por la tarde volvieron á reunirse en un lugar amplio, donde pasaron el tiempo tranquilamente hasta las cinco y media, que se dirigieron al Centro.

El alcalde es tan torpe, que en vez de facilitar una solución al asunto ó intentarlo siquiera, irrita con su modo de proceder á los asociados.

Parece que lo mismo el monterilla que los patronos tratan de hacer salir del pueblo al compañero que desempeña el cargo de secretario, el cual tiene bastante influencia entre sus camaradas. Créese que no lo conseguirán.

La Junta Administrativa del Centro Obrero y la Directiva de Agricultores de Calahorra han publicado una hoja dando cuenta del acuerdo tomado por el Gremio de obreros agrícolas de cobrar un salario de 8 reales en los meses de noviembre á febrero, y en los de marzo á octubre 9.

«Justifican esta resolución por lo cara que está el pan y piden que todos los obreros procedan como hermanos y practiquen siempre la solidaridad.»

Siguen los patronos de los pueblos de la provincia de Zamora donde existen Sociedades agrícolas vengándose en los asociados no dándoles trabajo y obligándoles, por consiguiente, á buscarlo en otras regiones.

En Villalobos, el cura ha predicado desde el púlpito que la Sociedad es buena, pero que los obreros debían dirigirse ellos solos y entenderse con los patronos, porque si entraban en el Partido Socialista serían anarquistas y no les darian trabajo.

Así rebuzna, digo, habla, el páter del mencionado pueblo. ¡Lástima no tuviera que ganarse la vida como se la ganan los infelices agricultores de esta provincia!

El 21 del mes pasado se reunieron en Carballedo (Pontevedra) 2.000 obreros agrícolas con objeto de tratar de la Federación Local y Provincial de las Sociedades de dicho ramo. Al acto fueron invitadas 19 organizaciones. Los que hicieron uso de la palabra defendieron las ideas socialistas y atacaron duramente al caciquismo y á los explotadores.

Reina mucho entusiasmo y se espera que pronto constituyan una sola organización todas las Sociedades existentes en el término municipal de Cotovad.

Contra un fallo del Supremo.

A las colectividades que han formulado protesta contra la sentencia del Tribunal Supremo negando á Gervasio Díez derecho á cobrar del Ayuntamiento de León la indemnización que le correspondía según la Ley de Accidentes del Trabajo, debemos agregar hoy las siguientes:

Agrupación Socialista de Trubia, Sociedad de Obreros agrícolas de Revellinos, Agrupación Socialista de Las Carreras, Sociedad de Marineros-pescadores de Cala de Benagalbón y Sociedad de Obreros de maniobras de La Arboleda.

NOTAS SANTANDERINAS (1)

Decididamente, los habitantes de esta desventurada ciudad, feudo del caciquismo más enervante, estamos dejados de la mano de Dios y de sus profetas en la tierra de Silvela, Villaverde, Maura y Compañía.

No de otra manera se explica el desacuerdo que preside en los nombramientos de autoridades, principalmente en los que se refieren á la civil y la local.

Por la Alcaldía han pasado, dejando imperecedero recuerdo de su *acertadísima* gestión, hombres de méritos relevantes, de iniciativas plausibles, de voluntad enérgica y decidida de independencia absoluta no domañada... en tanto no hubo quien pretendiera hacerlo; hombres, en fin, dispuestos al sacrificio de sus vidas en holocausto de los intereses... de sus deudos y amigos, descollando entre todos ellos, por la virtualidad de sus propios merecimientos, el «elocuente» abogado y distinguido *sportman* Sr. López Dóriga, lo más malito y lo más inútil, dicho sea sin ánimo de ofenderle, que puede caber en alcalde.

Pues con todo y con eso, con haber empuñado la vara municipal hombres tan dúctiles, tan volubles y tan escasos de condiciones, lo ocurrido con la Alcaldía son tortas y pan pintado si se compara con lo hecho desde el Gobierno civil por los poncios que nos ha deparado la fortuna. Entre éstos ha habido de todo, como en botica. Malos, muy malos, malísimos y pésimos, más pésimos y pesísimos. Desde

(1) Por falta de espacio no apareció en el número anterior.

los tiempos del perinculto Baztán y Gofi, de eterna recordación, hasta los en que sufrimos orfandad del nunca bastante llamado Sr. González López, por el edificio Adana ha desfilado toda una cohorte de caballeros ansiosos de hacer nuestra felicidad... y la suya. Pero como á nuestro ilustre huésped Sr. Maura no le duelen prendas cuando se trata de los montañeses, á quienes considera como á hermanos, en sustitución del último de los citados gobernadores nos ha enviado un señor Pérez—¿tocará éste también, como el protagonista de *Los Puritanos*, el clarinete en *Aida*?—que vale lo menos diez.

Apenas llegó á su insula Barataria, ocupó por el colmillo, carraspeó fuerte, muy fuerte, para que todos notáramos su presencia, y con voz campanuda dijo á cuantos quisieron oírle: «Aquí está el señor Pérez Mosso, el celeberrimo ex gobernador de Oviedo, cuyas proezas al frente de aquel Gobierno se saben ya hasta en la China. Allí, como aquí, y como en todas partes donde me encuentre ocupando este cargo, nadie me levanta el chillo; ¡y guay del que esto pretendiera!»

Y, efectivamente, á los muy pocos días, y con ocasión de la huelga de los fogoneeros, secundada por espíritu de solidaridad por las Sociedades de Trabajadores y Trabajadoras del Muelle, el Sr. Pérez Mosso dió patentes puebas de estar dispuesto á hacer una de *pópulo bárbaro*, reconcentrando sin motivo alguno para ello la Guardia Civil, que puso de servicio permanente en los muelles, y dándola severas órdenes, que, por fortuna, no llegaron á cumplimentarse.

Pero hizo más el gobernador civil. Viendo la entereza que en los primeros días de lucha demostraron los huelguistas, y dispuesto por encima de todo á servir los intereses de la clase que representa, convirtió su despacho en banderín de enganche y en reclutadores de *esquirols* á los agentes de su autoridad, ya que los parados no daban, con su pacífica actitud, motivo alguno para regar con sangre los muelles de Santander.

Esta parcialísima conducta, más los sanos consejos dados á algunos obreros, cuya flaqueza é inconsciencia supo aprovechar perfectamente el Sr. Pérez Mosso para romper la estrecha unión y disciplina de las dos Sociedades del Muelle, han valido á aquél plácemes entusiásticos de consignatarios y comerciantes, que dirigieron un telegrama al presidente del Consejo de Ministros, sin duda para que éste recompenso con un ascenso los lacayunos servicios de su subordinado.

Eso sí. En tanto se daba el vergonzoso caso de estar custodiados por Guardia Civil y agentes de Orden público y municipales individuos maleantes y vagos de profesión que se prestaron á suplantar á los huelguistas, en la capital se cometían escandalosos robos en pleno día y en calles de mucho tránsito, sin que los autores hayan sido habidos, y en la provincia ocurría lo propio, hasta tal punto, que algunos alcaldes oficiaron al gobernador diciéndole que desde que se había ausentado, por orden suya, la Guardia Civil, se hacía imposible la vida en los pueblos.

Por cierto que con motivo de estos robos, y especialmente por el inexplicable de la Colegiata de Santillana, se oyó hablar por todas partes, en voz muy bajita por cierto, de la responsabilidad que pueda haber á algunas personas que gozan en la capital de prestigio, no sé si bien ó mal adquirido.

Yo, parodiando al personaje de la zarzuela, me limito, como él, á decir:

«Esto se susurra, esto se murmura, etc.»

EL CORRESPONSAL.
28 febrero 1904.

¡CRIMINALES!

En una de las minas que hay en el término de Campillos (Málaga) ocurrió días pasados un desprendimiento de tierra en ocasión de hallarse trabajando 6 obreros.

Por consecuencia de este accidente, 2 quedaron muertos y 4 heridos.

Para que se vea que la culpa de esta desgracia es de los infames explotadores de dichas minas, diremos que ni en ellas hay ingeniero, ni siquiera un simple práctico.

Eso sí, á los infelices que allí trabajan se les remunera por su penoso trabajo con la elevada cantidad de dos pesetas.

Si la justicia fuese una verdad, los culpables de esas dos muertes y de las heridas causadas á los compañeros de los fallecidos irían á presidio; pero como la justicia está al servicio de los burgueses, los causantes de la susodicha desgracia no sufrirán la menor molestia.

Veán los obreros si urge su organización y que el espíritu de rebeldía se avive en ellos.

DESPOTISMO PATRONAL

Un compañero de Matapozuelos nos manifiesta lo siguiente:

«La Compañía del Norte está construyendo una segunda vía entre Medina del Campo y Venta de Baños. Los trabajos se hacen por contrata, y el personal que dirige las obras se conduce tan mal con los infelices que están á sus órdenes, que no ya de palabra, sino de modo peor llegan á maltratarlos.

«Los operarios que protestan de tan brutal proceder son amenazados con revólver ó despedidos.

«El miércoles último, cansados de sufrir tanto desmán y tanta ofensa, 130 compañeros se declararon en huelga, reclamando trabajo moderado, que les den mejor trato y que cuando los despidan les digan el motivo por que lo hacen.

«Al ver esta unión aquellos verdugos, han hecho que la Guardia Civil se reconcentre en el lugar de la huelga; mas al dar este paso se han equivocado, porque los huelguistas darían lugar á que funcionarían los máusers—, no ha sido así. Los obreros, conociendo bien que los alborotos y motines más les dañan que benefician, se han mostrado serenos y tranquilos, haciendo imposibles las escenas sangrientas que esperaban los causantes de la huelga.

«Como aquí hay una Sociedad Obrera, es probable que los citados compañeros acudan á sus filas para buscar en ellas la fuerza que da la unión y emplearla, no sólo en disminuir la explotación que hoy padecemos, sino también en acabar con las causas que la engendran.»

Contra el proyecto de ley de huelgas.

Además de las colectividades indicadas en anteriores números, han protestado contra el proyecto de ley de coligaciones y huelgas las siguientes:

Agrupación Socialista de Trubia, Sociedades de Alpargateros, Canteros, Curtidores, Panaderos, Albañiles y Agricultores de Haro, Sociedad de Obreros agrícolas de Revellinos, Sociedad de Marineros-pescadores de Cala de Benagalbón, Sociedad del personal de fondas de mar y tierra de Cádiz, Agrupación Socialista de Las Carreras, Sociedad de Albañiles de Palma del Río y Sociedad de Obreros de maniobras de La Arboleda.

Desde Bilbao.

Compañeros de EL SOCIALISTA:

Con motivo de la crisis de trabajo que tantos estragos hace en la clase obrera de España, se verificó en esta villa un mitin, en el que el amigo Perezagua arremetió contra los republicanos que en los Municipios y en las Cortes no hacen nada por aliviarla, añadiendo que estos políticos no toman con interés cuanto se relaciona con la clase trabajadora, y recordando á este propósito que el revolucionario Lerroux, cuando la huelga de los obreros de Altos Hornos en Vizcaya, retuvo indebidamente hasta la terminación de aquélla las cantidades recaudadas en *Progreso*, de Madrid, para dichos compañeros.

El *Liberal* de Bilbao publicó la reseña de dicho mitin, y el Sr. Lerroux, haciéndose cargo de la misma, se descolgó con el siguiente desahogo:

«Madrid, 23 febrero de 1904.

«Sr. Director de *El Liberal* en Bilbao.

«Muy señor mío: En el periódico de su digna dirección, al hacer la reseña de un mitin, se atribuye al orador Sr. Perezagua la afirmación de que yo me *pringue* en 800 pesetas cuando la huelga de Altos Hornos.

«No porque lo haya dicho ese Sr. Perezagua, lo cual ya es suficiente para que lo acoga con reservas la opinión, sino porque se ha servido usted reproducirlo en su periódico, invitando públicamente á ese ciudadano á que pruebe su imputación, públicamente también.

«No pretendo que á mí se me crea por mi palabra. No creo que el Sr. de Perezagua tenga esa misma loca pretensión.

«Pero no basta acusar. Es preciso demostrar la razón con que se acusa. Y luego procede la defensa del acusado. Ya me defenderé yo.

«Y para concluir: no le pido al integérrimo Sr. Perezagua pruebas documentales, porque las picardías que hacen los bribones, como él sabe muy bien, no las testimonian notarios. Me bastará para declararme convicto, el canto de una uña de indicios racionales ó de pruebas morales.

«Soy de usted con toda consideración atento compañero y s. s.—A. LERROUX.»

(1) Por llegar tarde á nuestro poder, no se publicó en el pasado número.

Aclaremos los hechos para que se vea hasta donde llega la frescura de este señor. La huelga de Altos Hornos terminó en octubre de 1900 con un déficit de unas 4.000 pesetas, invertida la mayoría de dicha cantidad en bonos que el comercio de Baracaldo y Sestao recogía á cambio de comestibles para los huelguistas (gran parte de dicha suma se adeuda aún).

Para la liquidación de las cuentas de la huelga hacían falta las cantidades enviadas DE TODAS PARTES DE ESPAÑA (no de Jerez solamente, como Lerroux quiere demostrar en carta que publica el domingo en *La República* de Bilbao, dirigida al *sablista* Garrote, y á cuyos donantes, de pequeñas cantidades los más, como trabajadores que son, no es posible pudiera consultar el falso demócrata para dar otro destino al dinero); la Comisión liquidadora de la huelga dirigió á Lerroux la siguiente carta, de la que se conserva copia, que está á disposición de quien quiera verla:

«Bilbao, 7 de febrero de 1901.

«Muy señor mío: Designado por mis compañeros de Comisión para liquidar las cuentas de la huelga de Altos Hornos y faltando para ello la recaudación habida en el periódico de su dirección (*Progreso*, de Madrid), esperamos de usted se sirva remitir á la mayor brevedad el importe (800 y pico de pesetas) de las listas publicadas con el fin indicado en las columnas de su periódico.

«De V. afmo. s. s. q. b. s. m.—MANUEL BASTERRA.»

A esta carta contestó Lerroux á las cuatro ó cinco fechas con otra que, aunque no la tengo á la vista en este momento, recuerdo su texto, y cuyo sobre venía *frangueado* con el sello del Congreso (para que rabien los burgueses monárquicos).

«Sr. D...»

«Bilbao.

«Muy señor mío: Terminada ahí la huelga de Altos Hornos, no he creído necesario el envío de la cantidad recaudada en *Progreso*, y la he enviado á Jerez, en donde mantienen otra huelga, habiéndolo consultado previamente con los donantes de las mismas.

«Yo no tengo dinero, pero si tienen ustedes empeño en hacer efectiva la cantidad, pueden girar 50 pesetas á la vista y las iré pagando de este modo.»

Y decimos nosotros. ¿Por qué retuvo Lerroux el dinero en su poder hasta la terminación de la huelga?

¿Y qué necesidad teníamos nosotros de endosarle letras de cambio en las casas de banca de Bilbao á este desacreditado sin dos pesetas, cuando si hubiera querido ó temido, podía haberlo hecho él por el giro ó en valores declarados?

¿Nos propuso acaso el libramiento de letras de cambio para tener el placer de protestarlas, cargándonos á nosotros los gastos?

Hizo bien la Comisión liquidadora en no aceptar semejante solución, y la prueba de que tampoco después ha demostrado la inversión del dinero, es que no ha presentado documentos que lo justifiquen.

¿A que no presenta Lerroux los justificantes del envío del dinero á Jerez, ni señala los huelguistas que fueron socorridos?

Y de esto que decimos, da testimonio el compañero que en aquel entonces era presidente en la Comisión liquidadora en la huelga de Altos Hornos, el cual ha dirigido á LA LUCHA la siguiente carta:

«Al Sr. Lerroux.

«En *El Liberal* del día 25 se inserta una carta en la que el Sr. Lerroux niega, con todo desdoro, veracidad á lo afirmado por Perezagua en el mitin del domingo; es á saber:

«Que el Sr. Lerroux se pringó en ochocientas y pico de pesetas que hubo de recoger por suscripción para los huelguistas de Altos Hornos el periódico *semirepublicano* y *semianarquista* *El Progreso*, del cual era propietario dicho señor.

de la Comisión de huelga de Altos Hornos, afirmo una vez más que lo dicho por Perezagua es cierto, ciertísimo, como podemos probarlo cuando el Sr. Lerroux quiera y á quien quiera.

«Además, en la asamblea recientemente celebrada por la Sociedad de Caldereros de Vizcaya el día 13 de diciembre se nombró una Comisión para que si el caballero Lerroux venía á Bilbao á hacer propaganda, como anunció la Prensa republicana, se presentase á él reclamándole las 800 pesetas.

«A la vez que á LA LUCHA, remito una carta á *El Liberal* por si desea publicarla, relativa al mismo asunto. A los escandalizados de *El Liberal* les recomiendo la lectura del folleto del tipógrafo Apolo.—EVARISTO FERNÁNDEZ.»

Y, efectivamente, *El Liberal*, que á la

epístola de Lerroux añadió un comentario ofensivo para Perezagua y la minoría socialista, no ha publicado la carta del compañero Fernández.

Y creo que con lo dicho basta para demostrar que nuestro amigo Perezagua tuvo razón para afirmar lo del *pringue*.—E. Bilbao, 28 de febrero de 1904.

UNIÓN GENERAL DE TRABAJADORES

COMITÉ NACIONAL

«A las diversas organizaciones de la Unión. Estimados compañeros: Aunque se había dado por terminada la huelga de los Tejedores de Béjar, ésta continúa en las fábricas más importantes por no querer aceptar sus dueños lo convenido entre los obreros y la Unión Industrial. De 608 que eran los huelguistas, sólo trabajan 120. Resarcirán los que, en estos tiempos, dirigen á nombre de Emilio González, Mansilla, 4, Béjar.»

La Sección de Aserradores mecánicos de Barcelona sostiene una huelga parcial desde hace cuatro semanas con el industrial Vilella por pretender este señor que trabajen diez horas, en vez de nueve, que trabaja el oficio en general.

Los huelguistas son 40. Recomendamos á las Secciones socorran á estos compañeros.

Los donativos se pondrán á nombre de José Cizús, Tallers, 16, 1.º, letra A, Barcelona.

Continúa la huelga de los carpinteros de Zaragoza. Hacemos á las Secciones la misma recomendación que para las otras.

Habiéndonos preguntado algunas Secciones si pertenecen á esta Unión los Constructores de carruajes de Barcelona, actualmente en huelga, debemos contestar que dichos compañeros no forman parte de ella.

Madrid, 6 de marzo de 1904.—Por el Comité: VICENTE BARRIO, secretario.—V.º B.º El presidente, PABLO IGLESIAS.

Todo por el amor de... los cuartos.

Eso es lo que mueve, en general, á la gente negra.

El hecho siguiente, de que nos da cuenta un correligionario de Alcalá, así lo atestigua:

«Acercábase la hora de conducir á la última morada el cadáver de un obrero, y cuando sólo faltaba que llegasen los curas—era voluntad de la familia que así se hiciese el entierro—para conducirle al cementerio, se enteran los parientes y amigos del finado de que aquéllos no pueden acudir por la potísima razón de que tenían que hacer un casamiento de gente de dinero.

«Los parientes y amigos retiráronse á sus casas llenos de indignación.

«Igual sentimiento ha producido en cuantos viven inmediatos á la casa donde falleció el obrero.»

Lo mismo ese hecho que otros de igual ó parecido jaez deben influir en las gentes para que manden á paseo á los que desempeñan el oficio de cura.

Ese oficio, sobre ser inútil, es dañoso.

MOVIMIENTO COOPERATIVO

En breve se discutirá el proyecto de Reglamento de la Cooperativa médico-farmacéutica de obreros asociados de Madrid. El número de adheridos pasa ya de 1.200.

Hasta la fecha han votado cantidades para contribuir á su creación las siguientes organizaciones: Arte de Imprimir, 50; Curtidores, 50; Dora, 50; Agrupación Socialista, 50; Estuquistas, 1.000; Portlandistas, 150; Carpinteros de armar, 2.000; Orfeón Socialista, 50; Broncistas, 200, y Obreros en hierro «El Porvenir», 200.—Total, 6.300. Además, han tomado acciones varios compañeros.

La Cooperativa formada por los Camareros de Madrid ha despachado ya 110 acciones de á 25 pesetas, y tiene en Caja 2.605,25.

El 27 del pasado se ha constituido en Elche una Cooperativa de producción, que se dedicará á fabricar calzado de todas clases. Lleva por título «La Emancipación Ilicitana» y su Comisión Ejecutiva la forman los compañeros Rafael Box, Pascual

Román y Diego Esclapés. La principal producción será de alpargatas.

Uenta ya con cerca de 1.000 asociados, y espera obtener pronto excelentes resultados.

Mucho celebraremos que los obstáculos que ofrece ese género de cooperación sean vencidos por el esfuerzo de dichos compañeros.

Por abundancia de original, aplazamos para el próximo número una correspondencia de Coruña y otra de Vall de Uxó.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

En Madrid.—La Agrupación General de Camareros, Cocineros y Reposteros ha dirigido a la Sociedad de dueños de café una comunicación en que se reclama lo siguiente...

En Zaragoza.—Sigue la huelga de carpinteros en el taller del Sr. Escoriaza.

Aunque indirectamente, ha hecho el patrono dos proposiciones de arreglo, por no estimarlas ni medianas las ha rechazado la Sociedad.

Esta nos encarga demos las gracias en su nombre a un compañero de Egea, que no es del oficio, y que le ha remitido 10 pesetas.

Nuevamente encarecemos a las Sociedades de resistencia que vayan en auxilio de estos compañeros.

En Andalucía.—Se han declarado en huelga los albañiles de Motril pidiendo reducción en las horas de trabajo.

También se han declarado en huelga los marineros y descargadores del puerto.

En Galicia.—Teniendo en cuenta el encarecimiento de los artículos alimenticios, la Sociedad de Albañiles y Pintores de Vigo han reclamado a los patronos un aumento de 50 céntimos en el salario.

—Continúa la huelga de los marineros-pescadores de dicho punto.

En Logroño.—Sigue la huelga de los obreros ebanistas en el taller de D. Basilio García. El espíritu de los huelguistas no puede ser mejor.

—La huelga de los sastres y las sastras es posible que termine en breve, porque a última hora los patronos se han mostrado más transigentes y parecen dispuestos a llegar a un arreglo con los huelguistas.

Las provocaciones de varios maestros al comienzo de la huelga, irritando a las obreras, ocasionaron un motín, por el cual fueron presos 3 sastres y 2 sastras, que se hallan ya en libertad. El gobernador ha intervenido en el asunto, convenciéndose de que la razón está de parte de los obreros.

FEDERACIÓN NACIONAL

DE METALÚRGICOS Y SIMILARES DE ESPAÑA

Han ingresado en esta Federación las Secciones de Obreros en hierro de Pamplona y de Almería.

Con las dos, asciende el número de colectividades que forman esta Federación a 24.

Forman hoy el Comité de dicha Federación, modificado en parte por diversas causas, los siguientes compañeros:

Francisco Grimal, presidente.—Manuel Gutiérrez, vicepresidente.—Constantino Galindo, contador primero.—Abrán Galindo, contador segundo.—Tomás González, secretario primero.—Bernardino Gómez, secretario segundo.—Antonio Rodríguez, tesorero.

MOVIMIENTO SOCIAL

INTERIOR

Madrid.—El Comité de la Unión General de Trabajadores ha recibido con satisfacción el resultado de su tercer Congreso, saludándole y haciendo extensivo el saludo a todos los que luchan por la causa del proletariado...

—En el segundo semestre de 1903 ha recaudado la Sociedad de Obreros constructores de carruajes 4.412,92 pesetas, habiendo gastado 2.635,30. De la deuda que contrajo esta Sociedad con motivo de su última huelga ha satisfecho ya 2.665 pesetas.

—La Sociedad Artístico-Socialista rifará el 1.º de mayo, entre otros objetos, un artístico reloj de bolsillo y una colección, lujosamente encuadrada, de LA REVISTA SOCIALISTA.

Cada papeleta para esta rifa costará un real, y el beneficio que se obtenga se destinará a un premio en metálico, que se concederá a la mejor obra de carácter socialista que se presente en el concurso que al efecto se verificará.

Vitoria.—El mitin celebrado en esta capital, y en el que tomó parte nuestro amigo Cabello, de Valladolid, ha producido excelentes resultados.

A más de haber proporcionado algunas altas a la Agrupación Socialista, ha despertado el espíritu de asociación entre los obreros de muchos oficios, que se disponen a organizarse. Los litógrafos, los carpinteros, los tipógrafos y los zapateros gestionan ya la constitución de sus respectivas Sociedades.

En dicho mitin se reunieron para los huelguistas de Béjar 25 pesetas.

Calahorra.—Cada vez hace más progresos el espíritu de asociación entre los obreros de esta localidad. Forman ya el Centro Obrero cerca de 800 individuos, y no para contrarrestar el movimiento de resistencia, está a punto de morir.

Celebramos la prosperidad de dicha organización obrera, recomendando a todos sus individuos el mayor estudio de las cuestiones referentes al trabajo, a fin de que defiendan con pleno conocimiento de causa sus intereses.

Sama.—Con una velada celebrará la Agrupación Socialista el aniversario de la Commune de París.

Avilés.—La Sociedad de Canteros ha acordado votar 10 pesetas para los huelguistas de Béjar y otras 10 para los gastos que origine el recurso interpuesto por el compañero Vigil ante el Tribunal Supremo.

Santander.—Las Sociedades Obreras que componen la Federación Local han celebrado su tercer Congreso, tomando, entre otras, las siguientes resoluciones: protestar de la conducta del gobernador y del alcalde anteriores por tener totalmente abandonadas las Juntas de Reformas Sociales; celebrar un mitin de solidaridad con los obreros del muelle a quienes se niega trabajo por distinguirse en la defensa de su Sociedad; de protesta contra la cruel conducta de la Cámara de Comercio y los consignatarios y contra el parcial proceder del gobernador Sr. Pérez Mosso y el interino Sr. Baldor.

—La Agrupación Socialista ha acordado conmemorar el aniversario de la proclamación de la Commune con una velada político-literaria.

Almansa.—Organizado por las Sociedades de resistencia, se celebró en el Teatro de esta población el penúltimo domingo un mitin de propaganda.

Tan numerosa fué la concurrencia, que parte de ella no pudo penetrar en el local. Hicieron uso de la palabra los compañeros Lledó y Alfosea, de Alicante, y Vives, de Elche, que fueron muy aplaudidos.

Este último compañero dió una conferencia en el Centro Obrero, desarrollando puntos que no había tratado en el mitin y haciendo una breve exposición de las ideas socialistas. El auditorio aplaudió su disertación.

Ambos actos han causado gran entusiasmo entre los trabajadores de Almansa.

Noya.—Hace pocos días se celebró en este punto un mitin de carácter socialista y societario, en el que hicieron uso de la palabra los compañeros José Rodríguez, de la Coruña, y Fernández y Rey, presidiendo el último.

Fernández expuso la necesidad de que los trabajadores se unan, criticó duramente a la clase patronal por la tiranía que realiza con los productores y puso de relieve la miserable retribución que se da a éstos.

Rodríguez, después de recomendar mucha unión, constancia y firmeza para combatir a los explotadores, trató con sumo acierto puntos referentes a la cuestión societaria y al programa socialista é indicó que en éste se hallaba, no la forma de que pudieran emanciparse solamente los trabajadores, sino todos los seres humanos.

—La Sociedad Tipográfica ha votado 15 pesetas para los constructores de carruajes de Barcelona.

Esta Sociedad tenía en Caja en el mes de enero 883,90 pesetas.

EXTERIOR

FRANCIA.—Del 30 de este mes al 2 de abril se verificará en París, en la Bolsa del Trabajo, el Congreso internacional de los obreros de las minas.

REUNIONES

Centro de Sociedades Obreras.

El próximo sábado, a las nueve de la noche, explicará una conferencia en este Centro el compañero Pablo Iglesias, disertando sobre el tema «Política de clases».

Se ruega a los compañeros del Orfeón acudir el día 13 al ensayo preparatorio para la fiesta en honor de la Commune de París.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Campillos.—J. O. G.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin abril.

Córdoba.—A. S.—Recibidas 26,60 pesetas: 8,10 para el C. N. y 18,50 de paquetes hasta el 941.

Villada.—E. B.—Recibidas 3,15 pesetas: 1 de 1 paquete, 2 de 20 «Ley de Reuniones» y 0,15 de 1 «Programa».

Miranda.—J. M. G.—Recibidas 25 pesetas: 13 de paquetes hasta el 936, 9 para el C. N. y 3 para REVISTA SOCIALISTA.

Palencia.—A. B.—Recibidas 12 pesetas, que, con 0,11 a su favor, suman 12,11: 8,10 de paquetes hasta el 938, 3 «Ley de Reuniones», 2 «El Derecho a la pereza» y 1 «Ley Municipal» y 3 de la S. de A. de su suscripción hasta fin julio.

Saelices de Mayorga.—J. G.—Recibidas 2,55 pesetas: 2 de 2 suscripciones hasta fin mayo y 0,70 (con 0,15 que enviará) de 1 «Ley Municipal», 1 «de Accidentes» y 1 «de Reuniones».

Mataró.—J. G.—Recibidas 43,65 pesetas: deducidos 0,10 que adeudaba, son 43,55: 20,40 de paquetes hasta el 938, 19,60 de 25 «Colectivismo», 25 «Mitin», 15 «Socialismo y Anarquismo», 20 «Ley de Accidentes» y 10 «Religión». A su favor 3,55. Desde el 934 no se remite el paquete a Lérida.

Lobón.—A. R.—Recibidas 0,30 pesetas: 0,20 de 1 «Calendario», 0,05 que debía y 0,05 a su favor.

Zamora.—R. W.—Recibidas 20 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin abril, 4,15 de Villanueva para huelguistas de Béjar, 5,88 de 12 «Ley Municipal», 19 «de Reuniones», 1 «de Accidentes», 6 «Programa», 1 «Calendario», 1 «Manifesto», 1 «Las Sociedades» y 1 «Colectivismo y Revolución» y 3,95 para la partida siguiente y 4,02 a su favor.

Canigo.—S. O.—Recibidas 3,95 pesetas: 2 de su suscripción hasta fin octubre 1903.

Puebla del Prior.—J. S.—Recibidas 6,80 pesetas: 1,50 para REVISTA SOCIALISTA, 0,30 de 1 «Ley Municipal» y 5 de paquetes hasta el 959.

Cudillero.—S. G. B.—Recibidas 10,05 pesetas: 9,93 de paquetes hasta el 931 y a su favor 0,12.

Gérgal.—L. L.—Recibidas 6 pesetas: 4,33 de su suscripción y de las de J. C. S., F. R. H. y A. I. G. hasta fin marzo, 1,50 para REVISTA SOCIALISTA y 0,17 a su favor.

Ferrol.—S. T.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin octubre 1903.

Intriago.—A. S.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin abril.

Santiago.—J. M.—Recibidas 6 pesetas: 3 de 2 «Principios» y 3 de su suscripción hasta fin diciembre 1903.

Torrejuncillo.—S. de T.—Recibidas 15 pesetas de paquetes hasta el 940.

Medina del Campo.—J. de L.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre.

Valladolid.—J. M.—Recibidas 1,20 pesetas que, con 0,15 a su favor, suman 1,35: 0,95 de 5 «Ley de Reuniones», 1 «Socialismo y Libertad» y 1 «Derecho a la pereza». A su favor, 0,40.

Tarragona.—A. S.—Rectificado lo de la suscripción, según indica. Con la cantidad aparecida en el núm. 935 (2 pesetas más de lo que se decía en el 937) y lo que tenía a su favor, abona L. M. paquetes hasta el 908, y con lo que le quedó a su favor de dicha partida, y 8, no 9, que mandáis con las 12 del C. N., satisface paquetes hasta el 923, sobrándole 0,30.

Sopuerta.—P. P.—Recibidas por conducto de LA LUCHA DE CLASES (núm. 481) 1 peseta de su suscripción hasta fin febrero.

Bilbao.—E. E.—Idem (id.) 1 peseta de su suscripción hasta fin abril.

Begona.—J. de M.—Idem (id.) 1 peseta de su suscripción hasta fin septiembre.

Bilbao.—J. M.—Idem (id.) 1 peseta de su suscripción hasta fin marzo.

Bilbao.—J. T.—Idem (id.) 1 peseta de su suscripción hasta fin mayo.

Sestao.—J. A.—Idem (id.) 1 peseta de su suscripción hasta fin mayo.

Sestao.—J. P.—Idem (id.) 1 peseta de su suscripción hasta fin mayo.

Imperta lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 130,45

Idem por folletos..... 9,52

LIBROS Y FOLLETOS

Socialismo y Libertad, por J. Jaurés, 25 céntimos.

El derecho a la pereza, por Pablo Lafargue, 20 céntimos.

Historia del Socialismo obrero español, por Francisco Mora, 1,50 pesetas.

Legislación del trabajo, por R. Oyuelos, 30 céntimos.

Leyes de Reuniones y de Asociación, 10 céntimos.

Las Sociedades de resistencia, por P. Iglesias, 10 céntimos.

Historia de los modos de producción, por J. J. Morato, 60 céntimos.

La evolución del capital, por G. Deville, 50 céntimos.

En los Estados Unidos, por J. B. Justo, 50 céntimos.

El Capital, resumido por Deville, 2 pesetas en Madrid y 2,50 fuera.

El 1.º de mayo (pieza teatral), por González, 15 céntimos.

El Capital, por C. Marx, 3 pesetas.

El materialismo económico, por el mismo, 20 céntimos.

Estudio acerca del Socialismo científico, por G. Deville, 25 céntimos.

La justicia del Socialismo por M. de Aquino, 10 céntimos.

Breves estudios biográficos, por el mismo, 50 céntimos.

Filosofía socialista, por G. Rouanet, 15 céntimos.

Himnos socialistas (con música), 25 céntimos.

Organización y Programa del Partido, 15 céntimos.

Recuerdo de 1.º de mayo, 15 céntimos.

Los socialistas y el Dr. Escuder, 50 céntimos.

Redenta, por T. Orbe, 2 pesetas.

Ley Municipal, 30 céntimos.

Ley de Sufragio, 30 céntimos.

Controversia en Santander, 25 céntimos.

IMPRENTA DE I. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6. En esta casa rigen las tarifas de la Asociación y solamente se emplea a obreros asociados.